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Ах, как она рисует цветы!
В картинной галерее открылась выставка
замечательных работ Натальи Корсун с. 3

Жилет, веревка и каска
Активный отдых в горах потребует
особых мер предосторожности с. 2

Слушайте голос Евразии
Наши коллеги участвовали в фестивале 
национального вещания в Дагестане с. 3

Слово рабкора, слово селькора
Виктор Бушманов прошел славный путь журналиста,
на днях ему исполняется восемьдесят лет. с. 2

Для нас это, конечно, шаг вперед
Первый в Карачаево-Черкесии инженерный класс «РОББО» открыт на базе 
гимназии № 5 республиканского центра

Объединяя поколения

С 6 по 8 сентября в разных населенных пунктах Карачаево-
Черкесии: городах Черкесске и Усть-Джегуте, аулах Хабез и 
Псыж, поселке Кавказском — прошли яркие мероприятия, по-
священные Году семьи и Году молодежи. На них царила ат-
мосфера веселья, игр, конкурсов, творчества и позитива. Как 
отметили в Министерстве по делам молодежи КЧР, праздник 
позволил на одной площадке объединить поколения, дал воз-
можность молодежи проявить свои способности в спорте, 
творчестве и т. д., а еще он стал платформой для привития под-
растающему поколению правильных ценностей.

Расширяем сеть курчатовских классов
В 2023 году по инициативе Главы КЧР Рашида Темрезова 

был открыт первый в регионе курчатовский класс при участии 
Национального исследовательского центра «Курчатовский 
институт» на базе гимназии № 19 г. Черкесска. С сентября это-
го года в республике начали функционировать еще два новых 
курчатовских класса. В СОШ № 1 п. Медногорского Урупско-
го района проект реализовывается в 7 классе, а в гимназии 
№ 19 г. Черкесска за парты курчатовских классов сели восьми-
классники, которые с прошлого учебного года уже являются 
участниками проекта, и обучающиеся 7 класса. Участие в про-
екте позволяет ориентировать выпускников на поступление в 
ведущие технические и естественно-научные вузы страны.

Летний турпоток на курорт Архыз вырос
Более 165 тысяч туристов посетило курорт Архыз за летний 

сезон. Это на 15 % больше, чем за аналогичный период 2023 
года. Кроме того, с января по август этого года курорт посети-
ло более 815 тыс. человек, 57 % из них — семейные туристы с 
детьми. Летний турпоток растет за счет развития сети эколо-
гических троп на курорте, обновления навигации, обустрой-
ства точек отдыха и смотровых зон. Также туристов привлека-
ют музыкальные и спортивные мероприятия.

Мой бизнес. Молодежь будущего
В субботу, 14 сентября, в Черкесске, в Центре молодежного 

инновационного творчества, пройдет форум «Мой бизнес. 
Молодежь будущего». Он проводится Центром «Мой бизнес» 
КЧР в рамках Года молодежи. Начнется форум с пленарной 
дискуссии «Будущее молодежного предпринимательства: 
тренды и перспективы». А затем участников мероприятия 
ждут встреча с успешными предпринимателями и экспертами, 
обсуждение актуальных вопросов, розыгрыш призов, куль-
турная программа.

На пульсе

Еще вчера такое учащимся 
гимназии № 5 казалось чем-
то вроде из области фанта-
стики. Иметь собственную 
лабораторию, в которой 
можно, к примеру, «ожив-
лять» с помощью програм-
мирования игрушки-робо-
ты, — это же так круто! Но се-
годня это становится реаль-
ностью, повседневностью.

Открытие РОББО класса, где 
учащиеся смогут изучать робо-
тотехнику, микроэлектронику, 
схемотехнику и физику, нау-
чатся программировать и по-
знакомятся с различными спо-
собами 3D-обработки материа-
лов, — это значимое событие не 
только для гимназии, но и для 
всей системы образования на-
шей республики. 

Именно поэтому на церемо-
нию открытия собрались не 
только педагоги и учащиеся 
гимназии, но и высокие гости: 
главный федеральный инспек-
тор по КЧР Тимур Макоев, ми-
нистр образования и науки КЧР 
Инна Кравченко, мэр г. Черкес-
ска Алексей Баскаев.

Как отметил Тимур Эдуардо-
вич, большая заслуга в том, что 
теперь гимназисты будут 
учиться в РОББО классе, — пол-
номочного представителя Пре-
зидента России в СКФО Юрия 
Чайки. Он всегда поддерживает 
инициативу сотрудничества с 
компаниями, образовательны-
ми платформами, которые вно-
сят большой вклад в обеспече-
ние технологической независи-
мости России.

Вот и пилотные классы изуче-
ния робототехники в этом году 
открываются в школах всех се-
ми регионов Северного Кавказа 
по инициативе Юрия Яковле-

вича и за счет его личных 
средств. Инновационные РОБ-
БО классы призваны стимули-
ровать обучение детей инже-
нерным специальностям и ро-
бототехнике, а также помочь в 

профессиональной ориентации 
молодежи Северного Кавказа.

Все субъекты Северо-Кавказ-
ского федерального округа по-
лучили комплекты робототех-
нического оборудования и ме-
тодические комплексы для под-
готовки школьников в 
инженерных инновационных 
РОББО классах. В Карачаево-
Черкесии их получила гимна-
зия № 5 республиканского цен-
тра.

Ребятам из 6-х классов под-
робно рассказали, что такое 
«РОББО», чем они будут зани-

маться в инженерной лаборато-
рии. Для кого-то эти объясне-
ния звучат сложно, но дети все 
схватывали на лету…

Кстати, как отметили в управ-
лении образования Черкесска, 
в республиканской столице за 
последние годы появилось не-
мало возможностей для техни-
ческого развития детей. От-
крылся и успешно функциони-
рует Центр молодежного инно-
вационного творчества, в 
котором ребята обучаются сра-
зу по нескольким направлени-
ям, таким как веб-дизайн, про-

ектирование и программирова-
ние. Действуют два школьных 
кванториума, совсем недавно 
открылся Яндекс. Лицей. Те-
перь вот появился класс робо-
тотехники.

В Минобразования КЧР под-
черкнули, что занятия робото-
техникой развивают мышле-
ние, логику и погружают в мир 
IT с раннего возраста. 

Компания «РОББО» привива-
ет любовь к робототехнике и 
программированию тысячам 
детей в России и за рубежом. 
РОББО класс позволит детям 

учиться по обновленным про-
граммам уроков технологии, 
информатики, физики, а также 
дополнительным общеразвива-
ющим программам по алгорит-
мике и креативному програм-
мированию, мобильной робо-
тотехнике.

В таком классе предусмотрено 
проведение профессиональных 
проб в области программирова-
ния, робототехники, схемотех-
ники и 3D-печати для социаль-
ной адаптации школьников в 
условиях обновляющегося 
рынка труда.

К слову, РОББО класс расши-
рит кругозор не только детей. 
Он открывает большие воз-
можности перед педагогами. 
Полученное оборудование по-
зволит облегчить работу учите-
лей, при этом они смогут здесь 
повысить свою квалификацию. 
В классе можно проводить за-
нятия по информатике, физике, 
химии, биологии и другим дис-
циплинам с наглядными изме-
рениями исследуемых явлений, 
изготавливать прототипы изде-
лий с помощью 3D-печати, 
фрезерования и лазерной гра-
вировки материалов и многое 
другое. 

А еще РОББО класс поможет 
выявлять учеников, увлечен-
ных робототехникой, и гото-
вить их к участию в олимпиа-
дах, проводить для учащихся 
летние лагеря по робототехни-
ке и т. д. В общем, плюсов мно-
жество. 

«Если раньше мы получали 
какое-либо оборудование для 
школы как бы вдогонку, то этот 
класс для нас — это, конечно, 
шаг вперед, — поделился дирек-
тор гимназии Сергей Чащев. — 
Это то, что открывает новые 
горизонты. Компания «РОБ-
БО» сейчас проводит бесплат-
ное обучение двух наших педа-
гогов — по математике и ин-
форматике для работы в этом 
классе. Для наших шестикласс-
ников здесь уже проведены 
установочные занятия. И виде-
ли бы вы, как блестели глаза 
детей. Им очень понравилось. 
Это же замечательно, когда ре-
бенок занимается не из-под 
палки, когда он учится с жела-
нием!»
ТАТЬЯНА ИВАНОВА 

Событие

Шестиклассник Дениз Лепшоков и его товарищи на занятии в новом классе

65,14

12,74

11,80

5,11

5,05

В течение трёх дней проходило голосование по выборам 
депутатов Народного Собрания (Парламента) Карачаево- 
Черкесской Республики седьмого созыва. По итогам голосова-
ния в выборах приняли участие 203324 человека, что состави-
ло 68,09% от общего количества избирателей республики. 

Обработано 100 % протоколов 
участковых избирательных 
комиссий Карачаево-Черкесии 

Единая Россия
34 мандата
132408 голосов 

КПРФ
6 мандатов
25890 голосов 

Справедливая 
Россия
6 мандатов
23983 голоса 

ЛДПР
2 мандата
10391 голос

Гражданская 
платформа
2 мандата
10268 голосов

«РОББО» — российский разработчик образовательной робото-
техники на открытом программном и аппаратном обеспечении. 
Лидерский проект Агентства стратегических инициатив (АСИ). 
Резидент фонда «Сколково» и АО «Технопарк Санкт-Петербурга». 
Продукты компании разработаны при поддержке Фонда содей-
ствия инновациям, Российского фонда развития информацион-
ных технологий и Минпромторга РФ.

С П Р А В К А

Война — дело жестокое 
и страшное, но именно там, 
на передке, где сама жизнь 
гроша ломаного не стоит, 
можно узнать, чего стоишь 
ты сам и чего стоят твои бое-
вые товарищи, именно там 
можно узнать настоящую це-
ну ЧЕЛОВЕКА. 

Чика

Февраль 2024 года, район Но-
вомихайловска. На этот раз 
штурм высоты прошел неудач-
но. Наших бой-
цов накрыл огнем 
противник, при-
шлось рассредо-
тачиваться и ухо-
дить на исходные 
позиции. Переве-
дя дух, стали про-
верять уцелев-
ших. В рации, на-
строенной на ча-
стоту ВСУ, раздалось: 
«Чика-300, Чика-300». Это зна-
чило, что Чика, Халит Хубиев, 
один из лучших бойцов подраз-
деления, ранен. Это значило, 
что враг об этом знает. Это зна-
чило, что шансов у него нет…

Халит родился в ауле Красный 
Октябрь в простой карачаевской 
семье. Звезд с неба не хватал, но 
был заводилой, этаким сорви-го-
ловой, но при этом никому и ни-
когда не причинял зла, а если где-
то обижали слабых, бежал вос-
станавливать справедливость. 

Однажды, когда Халит учился 
еще в шестом классе, он увидел, 
как соседский волкодав бросился 

на хозяйского мальчика, и пошел 
спасать ребенка. 10-летний 
мальчишка буквально вырвал 
ребенка из пасти животного и на-
чал сам с ним бороться. Он бо-
ролся с ним, пока на помощь не 
пришли взрослые. К тому време-
ни на Халите не было ни одного 
живого места. То, что он остался 
жив, врачи назвали чудом. 

Несмотря на уговоры и моль-
бы матери, Халит в мае 2023 го-
да заключил контракт и ушел на 
СВО. Считал своим долгом за-
щитить страну.

— Он попал на Бахмутское на-
правление. Практически сразу 
получил тяжелое ранение, ле-
жал в госпитале в Луганске, за-

тем его перевели в Ростов, после 
этого еще в Ейске восстанавли-
вался. Затем его на 10 дней от-
правили в отпуск. Несмотря на 
уговоры остаться дома и побе-
речь здоровье, он вновь отпра-
вился в зону СВО. Объяснял это 

тем, что не может оставить това-
рищей, когда им нужна под-
держка. Тяжелое ранение, реа-
билитация, и снова в строй. Он 
был рад приносить пользу стра-
не, — рассказывает мама Халита 
Зинхара. 

Еще в учебной части на Юж-
ном Сахалине он подружился с 
парнем из Кабардино-Балкарии 
Азаматом Коковым (позывной 
«Хан»). Из учебки они вместе 
отправились на фронт. Вместе 
служили во 2-м батальоне 6-й 
штурмовой роты. Вместе они 
выполняли самые сложные и 
опасные задания. Казалось, что 
нет задач, которые бы они не 
смогли выполнить. Их и посы-
лали на самые сложные участки. 
К опасности они уже привыкли, 
так и говорили: «Ну что, пойдем, 
штурманем!» И захватив оче-
редную вражескую позицию, 
вызывали основную группу, ко-
торая закреплялась на занятом 
ими рубеже.

Дважды устанавливали они 
российский стяг на захвачен-
ных позициях. Сослуживцы на-
зывали их бульдогами — если 
Хан и Чика решили захватить 
какой-то вражеский 
объект, они вцепля-
лись в него, подобно 
бульдогу, вгрызающе-
муся в жертву.

»
с. 2

Служили два товарища
Удивительная история настоящей мужской боевой дружбы 
Азамата Кокова и Халита Хубиева

Тема дня

Халит был мне как 
родной брат, перед 
смертью он оттолкнул 
меня в сторону, а сам 
попал под огонь

Указом Президента РФ Азамат Коков награжден медалью «За от-
вагу», Халит Хубиев награжден посмертно. Руководство обще-
ственной организации «Къарачай Алан Халк» приняло решение 
обратиться с ходатайством в воинскую часть, где служили эти два 
друга, с просьбой представить Азамата Кокова к ордену Муже-
ства. Это не просто формальность — это признание того, что до-
блесть и отвага таких бойцов, как Хан, куют победу. Их поступки 
становятся ярким примером для подрастающего поколения.

Ф А К Т

С годами парк культуры 
и отдыха «Зеленый остров» 
в Черкесске не теряет своей 
популярности, а только хоро-
шеет благодаря стараниям 
местной администрации. 
В преддверии празднования 
Дня города мы встретились 
с заместителем директора 
парка Наурузом Байрамуко-
вым, и он ответил на заранее 
подготовленные нами вопро-
сы читателей 
газеты.

— Науруз Муратович, по ко-
личеству поступивших в нашу 
редакцию вопросов понятно, 
что горожанам далеко не без-
различно состояние самой по-
пулярной в городе зоны отды-
ха. На сегодня самый частый 
вопрос — положение дел с раз-
битыми градом часами на цен-
тральном спуске в парк.

— К сожалению, 
тут град нанес зна-
чительный ущерб, и 
часы ремонту про-
сто не подлежат. По-
этому после демон-
тажа разрушенной 
стихией конструк-
ции будем решать 
вопрос с утилизаци-
ей пластика и по мере финанси-
рования решать вопрос с новы-
ми часами.

— Фонари тоже побил град 
или это рукотворные разру-
шения?

— Почти на 90 % это стихия, 
хотя не обходится и без стрель-
бы по светильникам из рогаток, 

«травматов» и других приспосо-
блений. Такие «стрелки» среди 
отдыхающих тоже бывают. 
Плафоны на замену разбитым 
уже заказаны, их дизайн согла-
сован с мэрией, и в самое бли-
жайшее время 96 новых све-
тильников вновь украсят парк. 
Также на детской площадке был 

поврежден большой 
участок поликарбо-
натной крыши. Вме-
сто него мы заказали 
израильский поли-
карбонат отличного 
качества, который 
гораздо дороже 
обычного, но на-
много прочней. Он 

тоже на днях будет доставлен. 
Так что ко Дню города все необ-
ходимые ремонтные работы бу-
дут завершены.

— Судя по всему, клумбам 
и цветникам досталось тоже 
от стихии?

— Возле стелы было выбито 
все, пришлось высаживать зано-

во почти 50 тысяч цветов. В са-
мом парке тоже побито около 
30 %, и там восстановили цвет-
ники. Так что сейчас это уже об-
новленный вариант. Но потру-
диться пришлось немало.

— Волнует наших граждан 
и такой вопрос — почему за по-
следнее время резко сократи-
лось число точек обществен-
ного питания? Даже ранее по-
пулярная и живописная зона 
в центре Большого пруда тоже 
не функционирует. Чем это об-
условлено?

— Это частные кафе, которые на 
сегодняшний день пока нерента-
бельны. Во время пандемии спрос 
на них пошел на убыль, и обрат-
ной динамики пока нет. Хоть от-
дыхающих в парке много в любое 
время года, но не все нацелены на 
посещение кафе. Кто-то занима-
ется спортом, кто-то 
посещает аттракцио-
ны, кто-то просто гуля-
ет или сам себе устраи-
вает пикник на траве.

Остров надежды 
на лучшее в людях

Интервью

»
с. 2

В парке идет укладка новой плитки
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50 депутатских мандатов распределились 
следующим образом (%)

Рашид Темрезов в режиме 
видеоконференцсвязи при-
нял участие в совещании 
по организации деятельности 
по обращению с твердыми 
коммунальными отходами 
на территории Российской 
Федерации, которое провел 
вице-премьер РФ Дмитрий 
Патрушев.

Как и коллеги из других субъ-
ектов России, Рашид Темрезов 
доложил Дмитрию Патрушеву о 
том, как обстоят дела в Карачае-
во-Черкесии. 

На территории КЧР деятель-
ность по обработке, утилизации и 
размещению ТКО осуществляют 
два полигона, общая мощность 
сортировочных линий составля-
ет 60 тыс. тонн в год. Кроме того, 
в КЧР разработана и утверждена 
территориальная схема обраще-
ния с отходами. Также Рашид 
Темрезов сообщил, что в респу-
блике планируется строитель-
ство еще двух крупных полиго-
нов. По словам главы региона, 
данный вопрос для республики 
более чем актуален, учитывая 
ежегодное увеличение турпото-
ка, который в прошлом году со-
ставил более 2,1 млн человек. 

Пресс-служба
Главы и Правительства КЧР

Планируется строительство 
двух полигонов

Акцент
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Наших ребят с мерт-
вой хваткой знал и 
враг. Знал и очень бо-
ялся. Недаром враже-
ские рации разрыва-

лись от радости сообщавших о 
ранении Чики.

Хан

— Халит был самым верным и 
самым надежным другом. Он не 
раз спасал мою жизнь. Всегда 
кидался в огонь, прикрывая то-
варищей. Десятки ребят обяза-
ны ему жизнью. Был лучшим 
другом и боевым товарищем, 
каких только поискать. Он не-
однократно при мне ребятам 
жизнь спасал, при мне он на сво-
их плечах из-под огня вытащил 
раненого, который был в два 
раза больше него. Халит был 
мне как родной брат, а то, что я 
чувствовал, я не смогу пере-
дать — перед смертью он оттол-
кнул меня в сторону, а сам попал 
под огонь, — рассказал нам Аза-
мат Коков.

Чика находился в «точке не-
возврата». Эвакуация раненого 
из этого места невозможна, а 
вытаскивать погибшего и вовсе 
безумие. Верная смерть. На-
прасная жертва. Кто туда идет, 
об этом знает и на помощь не 
рассчитывает. Тем не менее Хан 
принял решение мгновенно: 
срочно выдвигаться на место не-
удачного боя, чтобы вынести от-
туда тело названного брата. То, 
что Чика уже мертв, сомнений 
почти не было. Но мысль, что 
тело Халита не будет предано 
родной земле, пугала Азамата 
больше, чем собственная 
смерть. 

— Чика очень любил свою 
мать, только о ней и говорил все 
время. Его родным я не смог 
сказать о его гибели, попросил 
ребят, чтобы позвонили. Сам я, 
пока не вынес тело брата, не 
смог даже с его мамой погово-
рить. Как ей сказать, что ее сын 
не предан земле, лежит где-то 
мертвый, а я тут, живой? Что я 
ей скажу? Он умер, прикрыв ме-
ня, а я вернулся живой и здоро-
вый и без него? — вспоминает 
Азамат. 

Хану потребовалась целая не-
деля, чтобы дойти до места гибе-
ли Чики и вынести тело друга. 
Эта была самая длинная и тяже-
лая неделя в его жизни. С ним 

был ещё один боец — русский 
сибиряк с позывным «Аркан». 
Они вместе шли в штурмовые 
операции, плечом к плечу, и те-
перь в этом горестном молчании 
они были едины. На обратном 
пути к ним присоединились дру-
гие товарищи, которые помогли 
дотянуть тело Халита до нашей 
позиции. 

Выполнив священный долг, 
друзья Чики сражались еще от-
чаяннее, переполненные жела-
нием отомстить за товарища. 
Хан был ранен, а в июле 2024 
года при выполнении боевой за-
дачи погиб и Аркан. 

Мама

Матери трудно пережить такое 
горе. Но благодарности ее нет 
предела: Хану, Аркану и другим 
ребятам, которые, подвергая 
свою жизнь огромному риску, 
вытащили тело солдата и отпра-
вили на малую родину, в Кара-
чаево-Черкесию. 

Боевые товарищи не прекра-
щают звонить матери Халита, 
искренне выражая свои собо-
лезнования. Они рассказывают 
о подвигах сына, благодарят за 
то, что вырастила и воспитала 
настоящего героя. Каждый раз, 

когда у Зинхары раздается теле-
фонный звонок, мир вокруг неё 
замирает, ведь это друзья и то-
варищи сына, за каждого из ко-
торых он был готов умереть.

— Приятно слышать добрые 
слова от людей, которые знали 
моего сына, — говорит Зинхара. 

По-особенному тепло она от-
носится к Азамату Кокову, его 
она считает сыном. 

— Я не перестану его благода-
рить за возможность попро-
щаться с сыном и проводить его 
в последний путь по всем нашим 
традициям. Я до конца жизни 
буду благодарна ему и всему ка-

бардинскому народу, что этот 
парень не бросил моего сына, — 
говорит мама Халита. 

История человечности

Действительно, на фронте 
формируется особая дружба, ко-
торая проникает в самые глуби-
ны человеческой души. Здесь, в 
условиях опасности и неопреде-
ленности, люди открываются 
друг другу без остатка. Ложь и 
притворство теряют свою силу, 
уступая место искренности и 
взаимопониманию. Каждый 
миг, проведенный в бою, стано-

вится испытанием не только для 
тела, но и для духа, и именно в 
этих условиях проявляется ис-
тинная ценность человеческих 
отношений. На войне, где жизнь 
висит на волоске, границы меж-
ду национальностями и верои-
споведаниями стираются. Здесь 
не имеет значения, откуда ты 
пришел или во что веришь — 
важнее то, что ты — человек, и в 
этом мире, полном страха и бо-
ли, все становятся братьями.

Война обнажает самые сокро-
венные чувства, заставляя лю-
дей объединяться в борьбе за 
жизнь и друг за друга. Она созда-
ет связь, которая крепче любой 
кровной узы. В этом единстве, в 
этой взаимопомощи и поддерж-
ке находят ту самую настоящую 
дружбу — дружбу, которая спо-
собна преодолеть любые пре-
грады и остаться в сердцах на 
долгие годы. Это дружба, кото-
рая не поддается времени и об-
стоятельствам, а лишь укрепля-
ется в испытаниях. В конечном 
итоге, именно такие связи помо-
гают сохранить человечность 
даже в самых нечеловеческих 
условиях.

Этот рассказ — не просто исто-
рия о нашем земляке Халите Ху-
биеве, который героически пал в 
бою, и его друге Азамате Кокове, 
который, рискуя собственной 
жизнью, принес покой безутеш-
ной матери. Это история чело-
вечности и преданности, кото-
рые становятся особенно значи-
мыми в моменты, когда мир во-
круг рушится.

Когда мы говорим о мужестве, 
мы часто представляем себе сра-
жения, где солдаты прикрывают 
друг друга огнем. Но есть и другая 
сторона этого подвига — готов-
ность пойти на риск ради спасе-
ния тела павшего товарища. Мно-
го ли людей способны на такой 
шаг? Это риторический вопрос, 
но он оставляет глубокий след в 
нашем сознании. Он заставляет 
нас задуматься о том, что значит 
быть настоящим другом.

Пройдет много времени, но эта 
история останется в сердцах лю-
дей, напоминая нам о том, что 
даже в самые темные времена 
человечность и благородство 
могут сиять ярче всего. Именно 
такие примеры помогают нам 
сохранить надежду и веру в луч-
шее будущее.
АРМИДА КИШМАХОВА

Служили два товарища

Халит Хубиев и Азамат Коков на передовой

В наши края люди приезжают 
не только полюбоваться кра-
сотой первозданной природы, 
но и заняться активными, а по-
рой и экстремальными вида-
ми спорта. Альпинизм, раф-
тинг, зиплайн, джиппинг, па-
рапланеризм, фрирайд, пе-
шие горные походы и многое 
другое предлагаются туристам 
для интересного отдыха.

Чтобы отдых приносил только 
положительные эмоции, не за-
бывайте о мерах безопасности. В 
походах, восхождении, на авто-
мобильных и конных прогулках 
всегда выбирайте наиболее без-
опасный маршрут; тщательно 
оцените возможные опасности, 
учитывая погодные условия, ве-
роятность препятствий; пере-
двигайтесь только группой с ин-
структором или гидом, строго 

соблюдая дисциплину, не допу-
ская разделения группы, опреде-
ляйте темп движения по слабей-
шему в группе; никогда не совер-
шайте переходов при плохой ви-
димости или в темное время 
суток; преодолевайте опасные 
участки, реки с быстрым течени-
ем, трещины и т. д., только обе-
спечив надежную страховку; из-
бегайте переходов по склонам и 
желобам со свободно лежащими 
камнями.

При речных сплавах: изучите 
заранее маршрут с учетом време-
ни года; всегда используйте спе-
циальное снаряжение: спаса-
тельный жилет и каску; строго 
соблюдайте команды инструкто-
ра при гребле; никогда не входи-
те в воду в состоянии алкоголь-
ного опьянения или если не уме-
ете плавать.

Принимайте участие только в 
официально организованных 
сплавах, походах и т. д. с опыт-
ными и официально зарегистри-
рованными инструкторами и ги-
дами; не стесняясь, требуйте оз-
накомления с документами, под-
тверждающими прохождение 
инструкторами и гидами соот-
ветствующего обучения, нали-
чия специального аттестата, а 
также экипировки для туристов.

Чтобы отдых 
был безопасным»

с. 1

Путешествие 
в детство

В картинной галерее респу-
бликанского музея-заповед-
ника им. М. О. Байчоровой с 
10 до 15 сентября проходит 
фотовыставка Банка России 
«Путешествие в детство». На 
ней представлено 31 фотопо-
лотно с изображением памят-
ных монет, отчеканенных в 
разное время и посвященных 
персонажам отечественной 
мультипликации, героям на-
родных сказок, писателям и 
художникам.  Фотополотна 
сопровождаются описанием 
технических характеристик 
монет и историей создания 
рисунка. Вход свободный.

Уход за инвалидами 
и престарелыми

Со следующего года в Рос-
сии будет преобразован ин-
ститут компенсационных вы-
плат по уходу за инвалидами 
I группы и гражданами старше 
80 лет. С 1 января 2025 года 

Отделение Соцфонда по КЧР 
будет устанавливать надбавки 
к пенсии гражданам этих ка-
тегорий в размере 1200 ру-
блей. Надбавка ежегодно бу-
дет индексироваться вместе с 
пенсией в те же сроки и в том 
же порядке, что и пенсии.

Отвлекись 
от телефона!

Сотрудники Госавтоинспек-
ции Межмуниципального от-
дела МВД России «Адыге-
Хабльский» вместе с активи-
стами СОШ а. Адыге-Хабль в 
рамках оперативно-профи-
лактического мероприятия 
«Внимание: дети!» провели 
акцию «ПДД на асфальте». 
Ее участники с помощью тра-
фаретов и краски нанесли на 
асфальт перед пешеходными 
переходами фразы-напомина-
ния «Отвлекись от телефона».  
Автоинспекторы уверены, что 
эти надписи привлекут внима-
ние школьников, и переход 
проезжей части дороги станет 
для них более безопасным.

Коротко

 Опять же, когда все 
подъезды к центру 
парка были закрыты, 
это тоже стало допол-
нительной причиной. 

Не каждый готов оставить в от-
далении машину и идти куда-то 
пешком. Поэтому из 10 заведе-
ний функционируют пока толь-
ко три, но все они достойного 
уровня.

— Что ж, будем надеяться, 
что число посетителей парка 
будет расти, и кафе вновь 
начнут свою работу. Кстати, 
все ли из намеченного дела-
ется в срок?

— В целом работы на террито-
рии старого пруда идут по гра-
фику. В данный момент демон-
тирована старая тротуарная 
плитка, под укладку новой уже 
подготовлены пешеходные до-
рожки, идет установка бордю-
ров. Затем будут оборудованы 
детская и спортивная площад-
ки, другие зоны.

— Самое время для еще од-
ного важного вопроса — о бла-
гоустройстве спуска со сторо-
ны улицы Розы Люксембург. 
Есть ли надежда на скорые 
перемены?

— Да, уже есть дизайн-проект 
лестницы со смотровыми пло-
щадками, зонами отдыха и нор-
мальным освещением. Все это 

будет делаться одновременно с 
благоустройством территории 
Малого пруда, и к концу года 
постараемся все завершить.

— Ностальгический вопрос — 
будут ли в парке любимые 
многими качели «лодочки»? 
В прежние времена они функ-
ционировали и на «Зеленом 
острове», и в парке Победы, но 
сегодня в городе их нигде нет.

— К сожалению, стоимость да-
же  таких простых аттракционов 
немалая, особенно  
импортных экзем-
пляров (Китай, Ита-
лия, Чехословакия). 
После кардиналь-
ной реорганизации 
парк был открыт и 
работает без пере-
рыва с 2012 года. И хотя за ним 
осуществляется регулярный 
уход, но за эти 12 лет когда-то 
новые качели и аттракционы 
уже устарели, какие-то скамьи и 
беседки требуют замены. И на 
все это тоже нужны немалые 
средства. Поэтому в ближайшее 
время закупку подобных каче-
лей мы пока не можем себе по-
зволить, но что-нибудь новень-
кое постараемся установить.

— Многие интересуются 
дальнейшим обустройством 
дорожки вокруг пруда, по ко-
торой с удовольствием 

и до поздней ночи ходят, бе-
гают, ездят на велосипедах 
и самокатах граждане всех 
возрастов. Будут ли в этой зо-
не скамейки и беседки?

— Этот вопрос мы поднимали 
сразу, когда делалось асфальто-
вое покрытие. Но в итоге после 
тщательных размышлений 
пришли к выводу, что лучше не 
совмещать зоны спорта и отды-
ха. К тому же в таких местах всег-
да скапливается много мусора. В 

парке и так много 
скамеек, где сторон-
ники пассивного от-
дыха могут посидеть 
в свое удовольствие.

— Что делается, 
чтобы к воде в пру-
дах у отдыхающих 

не было нареканий?
— Недавно были почищены 

заборные бункеры шлюза и сам 
шлюз. На днях будем чистить и 
восстанавливать дамбу, кото-
рую смыло во время града. Но 
самая большая проблема на-
ших водоемов — низкий уро-
вень в реке Кубани.

— Как идет в этом году борь-
ба с амброзией? Ведь сейчас 
как раз пик цветения этого 
растения, а среди горожан не-
мало аллергиков...

— Этот вопрос у нас на особом 
контроле. Посетителей в парке 

всегда много, и вопрос сохран-
ности их здоровья стоит на 
первом месте. Люди, естествен-
но, хотят дышать чистым све-
жим воздухом, а не вдыхать 
аллергены, поэтому стараемся 
даже не травить химикатами, а 
именно косить вредоносный 
сорняк. Это и надежней, и эко-
логичней.

— И заключительный во-
прос. За последние годы парк 
значительно преобразился, 
стал красивой современной 
зоной отдыха и релакса 
для всех жителей республики 
и ее гостей. Идут дальнейшие 
преобразования для макси-
мального удобства и комфор-
та, но без вандализма и вре-
дительства все равно не обхо-
дится. Не бывает досадного 
ощущения, что все сделан-
ное — зря?

— Делаем все всегда с любо-
вью и уповаем на то, что в лю-
дях побеждают их лучшие каче-
ства. Надеюсь, когда-нибудь 
все без исключения посетители 
нашего любимого парка будут 
относиться к нему бережно и 
заботливо. А значит, и мы смо-
жем сконцентрироваться не на 
устранении поломок и разру-
шений, а на созидательной ча-
сти своих обязанностей.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

»
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Остров надежды на лучшее в людях

Путь Виктора Георгиевича 
в журналистику начался в Ка-
захстане в далекие шестидеся-
тые годы прошлого века.

Первые шаги в профессии

В школе Виктор был активи-
стом-отличником, занимался в 
фотокружке Дома пионеров, уже 
задумывался о будущей профес-
сии. Однажды, когда он вместе с 
руководителем кружка Михаи-
лом Ляльковым оформлял стен-
газету и фотовыставку лучших 
работ, к ним пришла корреспон-
дент газеты «Акмолинская прав-
да» Раиса Голубева. Она обрати-
ла внимание на фотоснимки с 
общегородского субботника, 
сделанные Бушмановым, и по-
просила принести фотографии в 
редакцию. Виктора любезно 
приняли заведующий отделом 
информации Макс Добренко и 
заведующий отделом иллюстра-
ции Михаил Саламатов. Они 
приняли материалы Виктора в 
газету и в последующем стали до-
верять ему делать фотографии 
для «Акмолинской правды». 

«Это нашей истории 
строки…»

Это были исторические для со-
ветской страны годы, годы осво-
ения целинных и залежных зе-
мель — незабываемый трудовой 
подвиг народа. И Виктора захва-
тило освещение этих значимых 
событий. В это время вели юнко-
ровский кружок в Доме пионе-
ров известные журналисты крае-
вых газет «Целинный край» и 
«Молодой целинник» Александр 
Анисимов, Юрий Волков, Миха-
ил Гольдберг, Бугин Ибраев, Вя-
чеслав Носов, Александр Пархо-
менко, Пётр Скобелкин. Они рас-
сказывали, как писать материа-
лы для газет и радио, привлекали 

ребятишек к сотрудничеству. За-
метив серьёзное увлечение Вик-
тора фотографией и литератур-
ным творчеством, редакция дала 
ему рекомендацию для поступле-
ния на учебу в Казахский госу-
дарственный университет имени 
Кирова в Алма-Ате. 

По окончании университета с 
дипломом журналиста Бушма-
нов возвратился в Целиноград. 
Трудился в разных средствах 
массовой информации. Прошел 
все ступени: от корреспондента 
до редактора в газетах: «Цели-
ноградская правда», «Путь Ок-
тября», «Простор», работал и в 
Целиноградском краевом коми-
тете по радиовещанию и телеви-
дению, где освещал освоение 
целины. 

Кавказ

Переехав на Кавказ, он сразу 
пришел работать в газету «Ле-
нинское знамя». Два десятилетия 
Бушманов работал редактором 
отдела, затем заведующим корре-
спондентской сетью в областном 

комитете по радиовещанию и те-
левидению, ГТРК «Карачаево-
Черкесия». В эти судьбоносные 
времена ему довелось освещать 
немало событий. В эфире звучали 
разноплановые материалы Вик-
тора по общественно-политиче-
ской, экономической, производ-

ственной, социальной и культур-
ной тематике. Это своеобразная 
летопись жизни людей разных 
возрастов и профессий, своим 
трудом преобразующих страну.

Слово рабкора, 
слово селькора

За время работы Бушманова на 
радио почтовая сумка редакции 
увеличилась с двух тысяч писем 
авторского актива до десяти и бо-
лее в год. Оперативно реагиро-
вать на поднимаемые читателя-
ми проблемы помогали внештат-
ные авторы — рабочие и сельские 
корреспонденты, с которыми 
также взаимодействовал Виктор 
Георгиевич. 

Много сил и нервов было по-
трачено Виктором Бушмановым 
для повышения эффективности 
передач и поддержания автори-
тета критического слова в эфире. 

На его контроле были ответы на 
критические письма радиослу-
шателей, рейдовые материалы 
по самым актуальным вопросам. 
В эфире звучали «минутки дей-
ственности», где сообщалось о 
принятых мерах по исправлению 
недостатков, давались дельные 

советы по улучшению ра-
боты.

Виктор Георгиевич и се-
годня по памяти может 
назвать десятки имён ак-
тивных радиослушателей 
и рабселькоров, которые 
выступали в эфире по ак-
туальным вопросам. В 
его памяти грамотные, 
эмоционально яркие вы-
ступления Зои Хубиевой, 
Светланы Тлисовой, Ва-

лентины Петрюк, Юрия Вишне-
вецкого, Валентины Ляшовой, 
Мустафы Батдыева, Ивана Бой-
ко, Веры Молдовановой, Татья-
ны Погореловой, Николая Сапи-
ги, Анатолия Тлябичева, Абута-
либа Санглибаева, Руслана Коч-
карова, Анатолия Озова, Бориса 
Бегеулова, Исмаила Хачирова и 
других. 

Виктор Бушманов всегда счи-
тал, что журналистика прежде 
всего должна освещать нужды 
простых граждан. Ведь «героями 
нашего времени» являются не 
персонажи «светских тусовок», а 
рабочие, фермеры, врачи, учите-
ля, учёные, военные, которые 
реально работают на благо Роди-
ны, а не крутятся перед фотообъ-
ективами. Не зря говорят, что 
самое ценное для любого госу-
дарства — это его люди, Золотой 
фонд страны…
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Живое слово журналиста
На днях нашему коллеге Виктору Бушманову исполняется 80 лет

Юбилей

Оформление студентом в воз-
расте до 24 лет, проходящим 
обучение в образовательной 
организации, академического 
отпуска не лишает права 
на получение его родителями 
(опекунами, попечителями) 
стандартного налогового вы-
чета по НДФЛ.

Таковой предоставляется на 
детей до 18 лет. Но если совер-
шеннолетний ребенок учится в 
колледже или вузе на очной 
форме обучения, то вычет на 
него можно получать до 24 лет. 

На 2024 год размеры стандарт-
ного вычета составляют 1,4 ты-
сячи рублей — на первого и вто-
рого ребенка и 3 тысячи ру-
блей  — на третьего и каждого 
последующего ребенка, а также 
12 тысяч рублей (6 тысяч ру-
блей — размер вычета для опе-
куна или попечителя), если ре-
бенок также является инвали-
дом I или II группы.

Родитель (опекун, попечи-
тель) может получать налого-
вый вычет до того месяца, пока 
его общий доход с начала года не 
превысит 350 тысяч рублей. Для 
его предоставления необходимо 
обратиться к работодателю с со-
ответствующим заявлением и 
предоставить копии докумен-
тов, подтверждающих право на 
него (свидетельство о рождении 
или усыновлении, справка с ме-
ста учебы).

Напоминаем, что с 2025 года 
увеличиваются размеры выче-
та: на второго ребенка вычет 
будет составлять 2,8 тысячи ру-
блей, на третьего и каждого по-
следующего ребенка — 6 тысяч 
рублей. Также опекунам и по-
печителям, если ребенок явля-
ется инвалидом I или II группы, 
будет предоставляться одина-
ковый вычет в размере 12 тысяч 
рублей. Кроме того, увеличива-
ется и предельный размер дохо-
дов, до достижения которого 
применяются данные вычеты — 
с 350 тысяч до 450 тысяч ру-
блей.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Налоги

Академотпуск не мешает 
получить вычет

Военнослужащие по призыву 
теперь будут проходить служ-
бу в пограничных управлени-
ях Северо-Кавказского феде-
рального округа. Это событие 
не обошло стороной и Погра-
ничное управление ФСБ Рос-
сии по КЧР. 

Совсем скоро пограничные за-
ставы примут ребят, которые 
приступят к охране рубежей РФ. 
Для них уже подготовлено все 
необходимое для комфортного 
быта и качественного несения 
службы. Спальные помещения 
оборудованы отдельными душе-
выми кабинами и новыми сануз-
лами. В чистых и уютных столо-
вых срочников всегда встретят 
горячим и сытным обедом. В ка-
бинетах для проведения занятий 
установлены проекторы, стенды 
с обучающей информацией. По-

домашнему выглядит комната 
отдыха для военнослужащих, где 
каждый может провести свобод-
ное время за чтением книг, све-
жей прессы. Кому не хочется за-
ниматься чтением, тот может 
скоротать вечер за настольными 
играми. На территории подраз-
делений имеются оборудован-
ные спортзалы и спортивные 
площадки, где можно уделить 
внимание физическому разви-
тию. Для изучения истории По-
граничной службы и управления 
обустроены музейные комнаты, 
где собраны уникальные матери-
алы и экспонаты. 

Пограничные заставы в КЧР 
являются своеобразными город-
ками, где есть всё для прохожде-
ния службы, и совсем скоро, уже 
этой осенью, здесь появятся пер-
вые новобранцы.
Пресс-служба ПУ ФСБ России  по КЧР

Новобранцы будут охранять 
наши рубежи

Экспертное мнение

КАРИНА БЕКИЖЕВА
старший помощник 
руководителя 
Следственного управления 
СК России по КЧР

За время работы 
Виктора  на радио 
почтовая сумка 
редакции 
увеличилась 
до 10 000 писем

Интервью с парторгом совхоза «Шортандинский», Акмолинский район, Казахстан. 1973 год

Виктор Георгиевич Бушманов родился 16 сентября 1944 года 
в городе Златоусте Челябинской области. Пришел в журналисти-
ку по призванию. Прошел школу юнкоров в газетах Казахстана 
«Дружные ребята», «Молодой целинник», «Акмолинская прав-
да», «Целинный край». Окончил КазГУ имени С. М. Кирова, Выс-
шую комсомольскую школу при ЦК ВЛКСМ, Всероссийский госу-
дарственный институт интеллектуальной собственности. Специ-
альность — журналист, педагог-правовед, инженер-патентовед. 
Работал в газетах «Целиноградская правда», «Путь Октября», 
«Простор», в Целиноградском краевом управлении по телеви-
дению и радиовещанию. Член Союза журналистов России с 1960 
года, с 1980 года живет на Кавказе в Карачаево-Черкесии, дол-
гое время работал в газете «Ленинское знамя».

Д О С Ь Е
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В Дагестане прошел Всерос-
сийский фестиваль нацио-
нального вещания «Голос Ев-
разии-2024».

На нем  журналисты из всех 
уголков нашей страны презен-
товали перед компетентным 
жюри, в состав которого входи-
ли лучшие журналисты России, 
более 400 теле- и радиопроектов 
на межнациональную тематику. 

Наши коллеги — журналисты 
ГТРК «Карачаево-Черкесия» 
домой привезли два диплома. 
Режиссер Айшат Алиева стала 
победителем в номинации 
«Лучшая режиссерская работа», 
корреспондент отдела публици-
стики Ольга Савенко — в номи-
нации «Специальный проект. Zа 
наших. Все вместе».

— Этим летом мы снимали в 
Хурзуке программу на карачаев-
ском языке «Народные тради-
ции», сценарий которой написа-
ла наш журналист Мадина 
Джанкезова, — рассказывает 
Айшат Алиева. — Программа 
рассказывает о старинном обы-
чае, который издревле суще-
ствовал у карачаевского народа. 
Допустим, парню понравилась 
девушка, но он хочет знать, ка-
кая она на самом деле, как ведет 
себя в обычной жизни. Для это-
го он залезал на крышу ее дома и 
через дымоход старался подсмо-
треть, подслушать, что там про-
исходит, как она общается со 
старшими, что говорит. Если то, 
что он услышал, ему было по ду-
ше, он засылал к девушке сватов.

Другой победитель фестива-
ля — Ольга Савенко представля-
ла программу из цикла «Герои 
нашего времени» — это расска-
зы о наших земляках, участни-
ках спецоперации.

— На этот раз главным героем 
был командир мотострелковой 
роты Урус Урусов. Он — профес-

сиональный военный, окончил 
Ставропольский авиационный 
институт, служил в армии, но на 
начало спецоперации жил в Мо-
скве, занимался бизнесом, — 
рассказывает Ольга. — Так вот 
он все бросил, приехал в Карача-
ево-Черкесию, пришел в воен-
комат и отправился на фронт. 
Участвовал в боях на Запорож-
ском направлении, освобождал 
Работино, был ранен. Когда 
приехал домой, многие его бой-
цы, которые об этом узнали, 
приехали из других городов — 
Ставрополя, Пятигорска, Не-
винномысска, чтобы встретить-
ся со своим командиром. «Мно-
гим из нас Урус спас жизнь, он 
всегда шел впереди и никогда не 
прятался за спины солдат», — 
рассказывали его сослуживцы. 
Главная мысль, которую я хоте-
ла донести до наших зрите-

лей, — это то, что настоящие ге-
рои существуют и сегодня, они 
живут рядом с нами.

Как считают победители, их 
работы получили такую высо-
кую оценку благодаря команд-
ной работе.

— На съемки такой програм-
мы, как «Народные традиции», 
обычно уходит несколько 
дней,  — рассказывает Айшат 
Алиева. — Наши операторы — 
Али Бостанов и Мехак Араке-
лян  — справились за один день. 
Они полностью выкладывались 
на площадке, находили интерес-
ные ракурсы, работали практи-
чески без перерывов. Настоя-
щие профессионалы!

Мнение своей коллеги разде-
ляет и Ольга Савенко.

— Мне было очень приятно, 
когда мы приехали на съемки и я 
увидела, что наш оператор Олег 
Малхожев привез даже свою лич-
ную аппаратуру, чтобы снимать 
на две камеры. Снял он замеча-
тельно, и это тоже сыграло свою 
роль в том, что наша программа 
оказалась в числе победителей.
Соб. инф.

Южный модерн

В Институте культуры и ис-
кусств КЧГУ открылась вы-
ставка «Южный модерн», ко-
торая является частью меж-
регионального проекта «Кав-
каз как теменос, или Святое 
подворье России», призван-
ного исследовать и отразить 
современные культурные 
процессы на Кавказе через 
призму изобразительного ис-
кусства. На выставке пред-
ставлено около 100 работ: 
живопись, графика, декора-
тивно-прикладное искусство, 
скульптура, фотография — 
художников из Кабардино-
Балкарии, Дагестана, Север-
ной Осетии — Алании, Кал-
мыкии, Чеченской Республи-
ки, Карачаево-Черкесии, 
Ставропольского и Красно-
дарского краев, Москвы, 
Ростова-на-Дону, Севастопо-
ля. Они создают уникальный 

калейдоскоп стилей и направ-
лений, отражающих «южный 
модерн». Выставка продлит-
ся до конца сентября.

В Карачаевске 
выбрали детсад года

В Карачаевском городском 
округе подвели итоги кон-
курса «Детский сад го-
да-2024». Все детские сады 
округа продемонстрировали 
хорошее качество предостав-
ляемых услуг в области вос-
питания и образования детей 
дошкольного возраста. Одна-
ко лучшие результаты — у 
детсада № 2 «Красная шапоч-
ка» и детсада № 8 «Солныш-
ко». Также в рамках конкурса 
оценивались благоустрой-
ство и художественное 
оформление дворов. И здесь 
детсад № 2 «Красная шапоч-
ка» одержал неоспоримую 
победу и завоевал Гран-при.

Коротко

В Карачаево-Черкесии и других 
регионах Северо-Кавказского фе-
дерального округа зафиксирова-
ны попытки телефонного мошен-
ничества со стороны лиц, пред-
ставляющихся специалистами 
филиалов «Россети Северный 
Кавказ». 

Под предлогом бесплатной за-
мены прибора учёта злоумышлен-
ники пытаются получить доступ к 
«Личному кабинету» интернет-
портала «Госуслуги». Кроме того, 
«лжеэнергетики» могут пытаться 
ввести граждан в заблуждение 
предложением платных работ по 
поверке или ремонту приборов 
учёта и иного электрооборудо- 
вания.

«Россети Северный Кавказ» 
официально заявляют, что сотруд-
ники компании не совершают теле-
фонных звонков или обходов або-
нентов для выяснения личных 
данных, предложения каких-либо 
услуг и не имеют отношения к про-
тивоправным действиям мошен-
ников. При возникновении сомне-
ний абоненты могут обратиться на 
бесплатную горячую линию энерго-

компании 8(800)220-0-220, теле-
фон доверия 8(928)220-75-69 или 
посетить офисы филиалов ПАО 
«Россети Северный Кавказ».

По каждому подобному сообще-
нию будет проведена проверка. В 
случае подтверждения факта со-
вершения преступления или адми-
нистративного правонарушения 
материал будет направлен в право-
охранительные органы.

«Россети Северный Кавказ» предупреждают 
об участившихся попытках мошенничества 
от лица «лжеэнергетиков»
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Выставка, открывшаяся в кар-
тинной галерее Государствен-
ного Карачаево-Черкесского 
историко-культурного и при-
родного музея-заповедника, 
приурочена к 70-летию худож-
ницы и 50-летию ее педагоги-
ческой деятельности.

В экспозиции можно увидеть 
около 140 полотен, написанных 
маслом с натуры. Для этой вы-
ставки Наталья Игнатьевна сама 
специально отобрала полотна, на 
которых изображены цветы, 
причем, как рассказала нам ху-
дожница, написаны многие кар-
тины были именно в нашей ре-
спублике — на альпийских лугах 
в Архызе, Теберде и Домбае.

Живописцами становятся по-
разному. У Натальи Корсун всё 
началось с восхищения красотой 
мира. В детстве ее пленила яркая 
неповторимость природы, и ей 
захотелось отразить эту красоту. 
Её холсты расцвели сотнями кра-
сок, оттенков, бликов, полуте-
ней, на них живут и источают 
аромат огненные маки, душистая 
сирень, горделивые ирисы.

При этом трудно выделить 
главный жанр в творчестве са-
мой Корсун, но натюрморт, ос-
новные «персонажи» которо-
го — цветы, ей, безусловно, бли-
зок. Кроваво-красный бересклет, 
сиреневая пена цветущей сирени, 
трепетные лепестки яблонь и 
маслянистая бузина, окопник и 
девясил, боярышник и шипов-
ник — она с наслаждением рисует 
всё, стремясь средствами живо-
писи подчеркнуть и выделить 
для зрителя гармонию природы.

«Меня всегда особенно притя-
гивают поля, залитые южным 
солнцем, и россыпь полевых цве-
тов. Кажется, они излучают что-
то родное, близкое, там даже 
солнце светит как-то особенно, и 
в каждом цветке — неповтори-
мая красота родного края. Я всег-
да говорю детям, что у каждого 
цветка можно научиться и до-
броте, и красоте, и гармонии», — 
говорит художница.

Наталья Корсун окончила Мо-
сковское художественное учили-
ще им. Калинина, а в 1992 году 
она окончила факультет графики 

Кубанского государственного 
университета. Она — член Меж-
дународной федерации худож-
ников, Союза дизайнеров и 
Творческого союза художников 
России, почётный работник 
культуры Ставропольского края. 
Ее персональные выставки пом-
нят в Пятигорске и в САО РАН, в 
Железноводске и в Ставрополе. 
Три персональные выставки в 
столице — в международном ху-
дожественном салоне Централь-
ного дома художника, в Доме 
журналистов и в Библиотеке 
иностранной литературы. Она 
входит в единый рейтинг худож-
ников России с 2006 года. Ее ра-
ботами гордятся коллекционеры 

в России, Франции, США, Ан-
глии, Японии, Австралии, Кореи 
и Бельгии. 

Наталья Корсун — не только 
художник, но и опытнейший пе-
дагог. Наталья Игнатьевна с 1974 
года преподает живопись, ком-
позицию, скульпту-
ру и прикладное ис-
кусство в Детской 
х у д о ж е с т в е н н о й 
школе Пятигорска. 
Многие ее ученики 
учатся в столичных 
вузах, участвуют в 
краевых, всероссийских и меж-
дународных конкурсах. И их ре-
зультаты, можно сказать без пре-
увеличения, — фантастические. 
В Японии — золотые и серебря-
ные медали, во Франции — побе-
да в конкурсе, посвященном 
творчеству Экзюпери. Ребята 
получили приглашение на кос-
модром в Плесецк, а по результа-
там международного конкурса 
«Море и дети» получили целых 
четыре диплома.

В чем же секрет неувядаемой 
продуктивности и успеха Ната-
льи Корсун? Отчасти в том, что 
Наталья Игнатьевна в душе поэт, 

она — свой человек среди бардов, 
ходит с ними в горы, ночи напро-
лет слушая у костра романтиче-
ские песни. И названия ее работ 
очень поэтичны: «Рябиновый 
пожар», «Снежный поцелуй»…

Юбилейная выставка Натальи 
Корсун уже несколь-
ко месяцев ездит по 
региону. «Открытие 
этой выставки было 
в Пятигорске, потом 
она переехала в Гроз-
ный, выставлялась в 
Ставрополе, в гале-

рее Паршина, теперь она здесь, 
потом она будет экспонироваться 
в Пятигорске, в домике Лермон-
това, и Нальчике, — рассказала 
нам Наталья Корсун. 

По мнению художника и скуль-
птора Кошали Зарманбетова, ма-
жорные, яркие краски живопис-
ных полотен Натальи Корсун 
радуют глаз и удивительно под-
черкивают красоту бытия. Пре-
подаватель факультета дизайна 
и лингвистики СКГА Лидия Бат-
чаева отметила, что на полотнах 
Натальи Корсун, казалось бы, 
обычные, привычные нам цветы 
раскрыты удивительно и ориги-

нально, и ты, как зритель, точно 
видишь их впервые. «Мы приве-
ли сюда своих студентов, надеем-
ся после выставки пообщаться с 
Натальей Игнатьевной и увере-
ны, что этот опыт общения с та-
ким замечательным живописцем 
будет им очень полезен», — ска-
зала Лидия Тохтаровна.

Студентки колледжа СКГА 
Алина Иканова и Алена Шкуро с 
удовольствием разглядывали 
полотна. «Нужен особый взгляд, 
чтобы рассмотреть неброскую 
прелесть полевых цветов и заста-
вить восхищаться ими весь мир. 
Именно таким зрением наделена 
Наталья Корсун…», — восхити-
лась Алена Шкуро. 

«Настоящий художник находит 
истинную красоту и очарование в 
привычных предметах и явлени-
ях. Главный его дар — делиться с 
нами этими чудными образами. 
Наталья Корсун делает это пре-
красно, и потому все мы получаем 
наслаждение от ее работ», —отме-
тила Алина Иканова.

В залах картинной галереи му-
зея-заповедника выставка будет 
экспонироваться по 23 сентября.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Это роскошное море цветов
В Черкесске открылась выставка живописи Натальи Корсун 

Курьер муз

Наталья Корсун награждена почетными грамотами и дипломами 
Международной ассоциации детских фондов «за особые заслуги 
в благородном деле защиты детства», многочисленными грамо-
тами Министерства культуры Ставропольского края, Ставрополь-
ского отделения Российского детского фонда, Российской акаде-
мии художеств. Творческим союзом художников России и Между-
народной федерацией художников России она награждена ди-
пломом «Бронзовый ангел-2008» и золотой медалью  
в 2013 году — за активную творческую деятельность и большой 
вклад в отечественную культуру. 

С П Р А В К А

СВ
ЕТ

ЛА
Н

А 
О

СЕ
Ц

К
АЯ

Художница Наталья Корсун очень любит цветы

Ольга Савенко и Айшат Алиева с заслуженными наградами

Учебник разработан в рамках 
национального проекта  
«Образование». На днях в ма-
лом зале состоялось его фи-
нальное обсуждение 
под председательством заме-
стителя председателя Прави-
тельства КЧР Джанибека Сую-
нова.

В совещании приняли участие 
авторы учебника, а также пред-
ставители общественных орга-
низаций.

Министр образования и науки 
КЧР Инна Кравченко рассказа-
ла о результатах совместной 
работы по подготовке учебни-
ка. В соответствии с требовани-
ями Министерства 
просвещения РФ 
была составлена и 
согласована «до-
рожная карта», 
сформированы ре-
дакторская комис-
сия и авторский 
коллектив под ру-
ководством доктора 
исторических наук 
Рустама Бегеулова, а также 
привлечены педагоги-практи-
ки. Все этапы подготовки были 
пройдены в срок, при этом ру-
копись уже прошла две феде-
ральные экспертизы.

— Сейчас проект находится на 
завершающей стадии, — отмети-
ла Кравченко.

Руководитель авторского кол-
лектива учебника Рустам Бегеу-
лов рассказал детали проведен-
ной работы.

— Изначально была дана уста-
новка, что история КЧР должна 
быть максимально синхронизи-
рована с историей нашего госу-
дарства, — поделился спикер, — 
мы этого старались неукосни-
тельно придерживаться. Удоб-
ной новинкой станут QR-коды, 
чтобы ученики могли ознако-
миться с дополнительными ма-
териалами.

Рустам Маратович рассказал и 
о трудностях при создании учеб-
ника. Так, на подготовку были 
отведены сжатые сроки, при 
этом важным требованием было 
наличие иллюстративного мате-

риала. Это потребовало допол-
нительных усилий.

— Информацию приходилось 
искать в разных источниках. 
При этом было необходимо со-
блюдать авторские права, хотя 
зачастую даже самого автора 
было трудно найти.

Отдельно Бегеулов остановил-
ся на разделе для 7 класса, в ко-
тором поднимались такие 
острые темы, как сталинизм и 
депортация народов Кавказа.

— Но мы справились и с этой ча-
стью работы, старались излагать 
все четко, без передергиваний. 
Поэтому концептуально данный 
учебник — это история региона 
без истории отдельных народов, 
— подытожил профессор.

В числе требований к содержа-
нию учебника были также на-
званы точное отображение госу-

дарственных границ, точное 
наименование географических 
объектов, использование досто-
верных и научно подтвержден-
ных фактов, подача материала в 
соответствии с психофизиче-
скими особенностями целевой 
аудитории.

Член авторского коллектива 
учебника, учитель истории Анна 
Бирюкова рассказала о методи-
ческой стороне преподавания 
нового курса. В частности, она 
отметила интересный нюанс: в 
вопросах не стоит использовать 
слово «как», лучше пусть это бу-
дет «почему».

— После прочитанного в учеб-
нике у школьника автоматиче-
ски должны возникать вопросы, 

побуждающие искать дополни-
тельную информацию. Некото-
рые параграфы стоит дополнить 
информацией более высокой 
степени сложности, чтобы заин-
тересовать тех детей, которые 
более углубленно хотят знать 
историю, — аргументировала 
свое мнение спикер.

Кроме того, она отметила, что 
принципы изложения материа-
ла должны подразумевать посе-
щение определенных мест, поэ-
тому не меньше 10 % учебного 
времени должна занимать озна-
комительная практика, ведь 
просто прочитанное гораздо ме-
нее информативно, чем прочи-
танное и увиденное.

— Вообще учебник, с одной 
стороны, является опорой для 
учителя, с другой, это источник 
знаний для ученика. И одно де-
ло — написать учебник, а совсем 
другое — суметь донести его со-
держание детям. И здесь важ-
ную роль играют простота, до-
ступность, информативность 
учебного материала, — подыто-
жила Бирюкова.

На совещании были определе-
ны основные задачи по работе 
над учебником и установлены 
сроки их выполнения. Так, до 
10 сентября в учебник должны 
быть внесены коррективы с уче-
том замечаний общественников. 
До 20 сентября в Министерство 
просвещения России должны 
быть направлены оригинал-ма-
кеты учебника и методических 
материалов и таблица отрабо-
танных замечаний экспертов.

Подводя итог всему сказанно-
му, Джанибек Суюнов отметил, 
что авторская группа проделала 
непростой творческий путь.

— Надеюсь, мы скоро увидим 
этот учебник, и у всех, кто его 
будет брать в руки, будет возни-
кать чувство гордости за родной 
край, в котором он живет, — до-
бавил он.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

С чего начинается Родина
Близится к завершению работа над учебником «История нашего края — 
Карачаево-Черкесской Республики» для 5–7 классов

Акцент

Очень важны 
простота, 
доступность, 
информативность 
учебного материала

Учебник «История нашего края — Карачаево-Черкесской Респу-
блики» для 5–7 классов разрабатывается при поддержке Мини-
стерства просвещения РФ на средства, выделенные из резервно-
го фонда главы государства. В авторский коллектив вошли уче-
ные и преподаватели КЧГУ, НИИ им. Н. Хапсирокова, а также учи-
теля истории из общеобразовательных, средних и высших 
учебных заведений региона.

Д О Б А В И М

Конкурс

Итог яркой командной 
работы — победа

Уважаемая редакция! Хотим 
рассказать о замечательном 
тренере по плаванию Михаи-
ле Демине, который с любо-
вью, неиссякаемым терпени-
ем и огромным желанием за-
нимается с нашими детьми 
и внуками в бассейне при Се-
веро-Кавказской государ-
ственной академии. 

Стаж работы на этом месте у 
Михаила Юрьевича уже почти 
10 лет, и за эти годы он научил 
сотни ребятишек плавать, а 
еще  — верить в себя, стремиться 
к большему. Он не только вкла-
дывает в ежедневные трениров-
ки базовые знания, но и ставит 
перед каждым ребенком опреде-
лённые задачи, даёт возмож-
ность развивать волю, силу духа 
и характер.

Отдельно хочется сказать о 
профессиональном подходе 
Михаила Юрьевича к своей ра-
боте. Он не находится постоян-
но на «берегу», как это сейчас 
принято у многих наставников, 
а часто занимается с учениками, 
особенно с малышами, непо-
средственно в воде, поддержи-
вая их, помогая и проговаривая 
ошибки в ходе тренировки. 
Внимательный и чуткий, он 

умеет найти общий язык с каж-
дым и всегда подробно отвечает 
на все вопросы родителей. Даже 
когда ребенок не занимается, а 
уехал куда-то, скажем, на море, 
тренер просит прислать фото 
или видео, чтобы на расстоянии 
оценить навыки ученика. Кста-
ти, тем родителям, которые не 
просто ждут на скамейке свое 
чадо, а плавают в это время в 
бассейне, Демин тоже дает 
дельные советы.

Михаил Юрьевич умеет соче-
тать строгость и поощрение для 
ребёнка, он замечательный пси-
холог и педагог. Дети с удоволь-
ствием идут, а точнее — бегут к 
нему на занятия. Тренировки 
всегда разноплановые, интерес-

ные, нет однотипной рутинной 
работы, при этом результат от-
четливо виден. Даже те детки, 
которые боятся воды, в итоге 
побеждают свои страхи и с энту-
зиазмом участвуют в соревнова-
ниях, которые Демин регулярно 
проводит, получают медали и 
грамоты. Причем в соревнова-
ниях принимают участие даже 
самые маленькие дети. А еще он 
бесплатно работает с детишками 
с сахарным диабетом и другими 
проблемами со здоровьем. Та-
кой энтузиазм заслуживает наи-
высшей оценки.

Очень рады, что в жизни на-
ших детей есть такой прекрас-
ный учитель, любящий детей и 
свою тренерскую работу, с кото-
рым юные пловцы достигают 
успехов, закаляют характер, 
учатся взаимному уважению и 
правильному общению друг с 
другом. Считаем, что нам очень 
повезло!

Даже когда Михаил Юрьевич 
из-за проблем со здоровьем вре-
менно прекращает тренировки, 
наши ребятишки не хотят идти к 
другим тренерам, ждут с нетер-
пением возвращения своего Ми-
хаила Юрьевича. Мы все тоже 
очень переживаем за него и же-
лаем ему крепкого здоровья и 
неиссякаемой энергии.
В. ПЕТРЮК, О. ДОЛАЕВА, 
Д. КИШМАХОВА и другие.
Черкесск

Наш замечательный тренер
Из почты редакции

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Следственным управлением 
СК России по Карачаево-Чер-
кесской Республике в отно-
шении адвоката возбуждено 
уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотрен-
ного ч. 3 ст. 30, ч. 3 ст. 159 
УК РФ (покушение на мошен-
ничество в крупном размере).

По данным следствия, в начале 
июля 2024 года подозреваемая 
сообщила матери своей подза-
щитной заведомо ложную ин-
формацию о том, что по уголов-
ному делу в отношении ее доче-
ри судебные органы намерены 
принять решение об изменении 
территориальной подсудности и 
дело будет направлено для рас-
смотрения в г. Москву, где под-
защитной будет назначено бо-
лее суровое наказание. После 

этого фигурантка предложила 
женщине передать ей денежные 
средства в сумме 300 000 рублей, 
которые она якобы намерена от-
дать в судебные органы в каче-
стве взятки за содействие в ре-
шении вопроса об оставлении 
уголовного дела.

Осознавая неправомерность 
действий адвоката, женщина об-
ратилась в правоохранительные 
органы за защитой своих прав. 
10 июля 2024 года в ходе прове-
дения оперативно-разыскных 
мероприятий сотрудниками 
УФСБ России по КЧР преступ-
ные действия фигурантки были 
пресечены.

По уголовному делу проводит-
ся комплекс следственных и 
иных процессуальных действий, 
направленных на установление 
всех обстоятельств совершенно-
го преступления, а также сбор и 
закрепление доказательствен-
ной базы.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Защищать можно по-разному
Следствие ведут...

Михаил Демин

лауреатами в различных но-
минациях стали также теле-
компании из Дагестана, Гроз-
ного, Орла, Карелии,  с Урала.

К С Т А Т И ,
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На обналичивании денег заработал 
миллионы

Сотрудниками УЭБ и ПК 
МВД по Карачаево-Чер-
кесской Республике при 
силовой поддержке бой-
цов Росгвардии по подо-
зрению в незаконной бан-
ковской деятельности за-
держан 39-летний житель 
Черкесска. 

В ходе оперативных ме-
роприятий сотрудниками 
полиции установлено, что 
подозреваемый, действуя 
совместно с неустановленными лицами, не имея банковской 
лицензии, в период с 2017 по 2024 год оказывал услуги по об-
наличиванию денежных средств. Для проведения нелегаль-
ных банковских операций использовались фирмы-одноднев-
ки. С каждой сделки злоумышленники получали определён-
ный процент. Так, за указанный период через них прошли бо-
лее 176 млн рублей, незаконный доход составил более 17 млн 
рублей. 

В отношении подозреваемого, а также иных неустановлен-
ных лиц следственной частью Следственного управления 
МВД по Карачаево-Черкесской Республике возбуждено уго-
ловное дело. 

Теряли сбережения словно под гипнозом
В дежурную часть ОМВД России по Малокарачаевскому рай-

ону обратился житель с. Красный Курган. На его мобильный 
телефон позвонил неизвестный, который представился опера-
тором сотовой связи и пояснил, что заканчивается срок обслу-
живания абонентского номера и для продления надо продикто-
вать серию и номер паспорта, что заявитель и сделал. После ему 
поступил еще один звонок, где неизвестный представился ра-
ботником банка и сообщил, что от его имени поступила заявка 
на получение кредита, которая в настоящее время одобрена. В 
целях предотвращения утечки денежных средств ему следует 
действовать по инструкциям, и кредит будет погашен. Далее 
мужчина перевел 300 000 рублей на указанный неизвестным 
счет, а затем еще 100 000 и 199 000 рублей.

В этот же день в полицию обратилась жительница с. Учкекен. 
Пенсионерка решила взять кредит для личных нужд и подала 
заявку в несколько банков, но в кредите ей отказали. Так как 
заявительнице срочно нужны были деньги, она решила обра-
титься в МФЦ для получения кредитного отчета. Из результа-
тов запроса женщина узнала, что в феврале на ее имя получен 
микрозайм в размере 11 000 рублей, который на данный мо-
мент с просрочкой составляет 21 214 рублей. Данный микро-
займ женщина не оформляла и паспортные данные никому не 
сообщала.

В ходе расследования уголовного дела следователем ОМВД 
по г. Черкесску выявлен факт мошеннических действий, со-
вершённых неизвестным, который, взломав мессенджер зая-
вительницы, разослал сообщения с просьбой занять ей денеж-
ные средства в сумме 32 000 рублей. Одна из ее знакомых, 
38-летняя жительница г. Реутов, находясь под воздействием 
обмана, перевела вышеуказанную сумму мошенникам.

По всем фактам возбуждены уголовные дела по признакам 
преступления, предусмотренного статьей 159 УК РФ (мошен-
ничество).
По информации пресс-службы МВД по КЧР

Крим-инфо

По оценкам Всероссийской 
организации здравоохране-
ния, в результате вредного 
употребления алкоголя еже-
годно умирает около 3 милли-
онов россиян. Среди людей 
в возрасте от 20 до 39 лет при-
мерно 13,5 % всех случаев 
смерти связаны с употребле-
нием алкогольных напитков.

В Карачаево-Черкесии в 2023 
году было зарегистрировано 
2712 больных с диагнозом «син-
дром зависимости от алкоголя». 
Из них в условиях стационара 
получили лечение 678 пациен-
тов, а полный курс лечения в от-
делении медицинской реабили-
тации прошли лишь 60 пациен-
тов от общего числа.

Уже несколько лет наша респу-
блика занимает 4 место в рейтин-
ге федерального проекта «Трез-
вая Россия». В рамках проекта в 
регионе активно реализуются 
меры по профилактике употре-
бления алкоголя среди населе-
ния и его незаконной продаже.

Как начинается это зло?

Существуют разные мотивы и 
причины, по которым люди на-
чинают употреблять алкоголь. 
Например, прием алкоголя свя-
зан с жаждой удовольствия, или 
же человек пьет с целью снять со-
стояние эмоционального напря-
жения, тревоги, беспокойства, 
неуверенности. Нередко прием 
алкоголя связан с повышенной 
подчиняемостью, неспособно-
стью противостоять окружению. 
Еще одна причина — алкоголь 
употребляется в качестве допин-
га, для того чтобы поднять тонус, 
повысить активность и улучшить 
работоспособность. Такие паци-

енты считают себя «тонкими це-
нителями» спиртного. Кроме 
того, нередко спиртное употре-
бляется по праздникам.

Хроническому алкоголизму 
всегда предшествует этап быто-
вого пьянства, который может 
быть достаточно протяженным 
во времени. Среди эпизодиче-
ски употребляющих алкоголь 
лиц встречаются умеренно 
пьющие. Они редко самостоя-
тельно берутся за организацию 
выпивки, и еще реже у них воз-
никает спонтанное желание вы-
пить. Прием алкоголя обычно 
происходит в компании (дру-
зья, родственники и т. д.). В 
трезвом состоянии какие-либо 
отклонения в поведении не об-
наруживаются.

Для систематического пьян-
ства кроме учащения выпивок и 
увеличения разовой дозы алко-
голя характерны изменения 
ценностных установок, появле-
ние социально-негативных по-
веденческих реакций: кон-
фликтного поведения, сопрово-
ждающегося скандалами, драка-
ми и др. В связи с этим можно 
говорить о формировании опре-
деленного «алкогольного» сти-
ля образа жизни.

Алкоголизм как стиль 
жизни

Злоупотребление алкоголем в 
бытовых условиях может иногда 
продолжаться всю жизнь. При 
этом человек может остановить-

ся и контролирует количество 
выпитого. Однако не стоит забы-
вать о том, что грань между бы-
товым пьянством и алкоголиз-
мом очень тонка.

Первым признаком алкоголиз-
ма можно назвать потребность в 
увеличении порции спиртного. 
Человек практически ежедневно 
употребляет алкоголь, в некото-
рых случаях занимая выпивкой 
все свободное время.

Еще один настораживающий 
признак — неспособность оста-
новиться. Страдающий алкого-
лизмом или не замечает грань, 
которую нельзя переходить, ли-
бо не может себя заставить пере-
стать пить. Важно не упустить 
этот момент и своевременно об-
ратиться к специалисту.

В наркологии существуют еди-
ные принципы лечения алко-
гольной зависимости: непрерыв-
ность и длительность; индивиду-
альный подход; комплексность в 
использовании различных мето-
дов и подходов; ориентация на 
полное воздержание от алкоголя 
как в процессе лечения, так и в бу-
дущем; этапность и преемствен-
ность лечебных мероприятий.

Пить нельзя, лечить

Лечение алкоголизма предус-
матривает несколько этапов. 
Первый этап — это прерывание 
запоя, устранение основных сим-
птомов абстинентного синдрома, 
а также нормализация основных 
показателей состояния больно-

го. На этом этапе проводится де-
токсикационная терапия, на-
правленная на удаление из орга-
низма алкоголя и продуктов его 
метаболизма. Кроме того, прово-
дится психофармакологическое 
лечение, которое оказывает се-
дативное, противотревожное 
действие в период абстиненции, 
а также уменьшает патологиче-
ское влечение к алкоголю.

Второй этап направлен на вы-
работку отвращения или безраз-
личия к спиртным напиткам и 
подавление патологического 
влечения к алкоголю (лечение 
психической зависимости). Для 
этого применяются лечебные ме-
роприятия, различные как по ме-
ханизму действия, так и по эф-
фективности для 
данного конкретного 
больного.

Психофармакоте-
рапия является обя-
зательной составля-
ющей любого проти-
воалкогольного ле-
чения и применяется для 
нормализации эмоциональных 
расстройств, сна, расстройств по-
ведения, а также для снижения 
первичного патологического 
влечения к алкоголю.

Целью этого этапа является 
преодоление пациентом его от-
рицания болезни и сохранение 
трезвости.

Третий этап — это поддержива-
ющая, противорецидивная тера-
пия. Главная задача на данном 
этапе — максимально продлить 
ремиссию, т. е. период воздержа-
ния от алкоголя. Родственники 
больного должны помнить, что 
такие проявления, как появле-
ние беспричинной раздражи-
тельности, тревоги, сниженного 
настроения, бессонницы, снови-
дений на алкогольные темы, мо-
гут быть признаками надвигаю-
щегося рецидива и требуют ско-
рейшего врачебного вмешатель-
ства. В противном случае обычно 
наступает рецидив.

Жизнь без спиртного

После лечения от алкоголизма 
важно пройти реабилитацию. 

Основная задача этого этапа — 
вернуть пациента к прежней 
жизни. Лечение нельзя считать 
полноценным, если оно не завер-
шается программами комплекс-
ной реабилитации, состоящей из 
медицинского и социального 
этапов.

Медицинская реабилитация 
проводится в специализирован-
ных отделениях наркологиче-
ских учреждений. Проводятся 
противорецидивные тренинги, 
психотерапевтические, психо-
коррекционные и духовно-нрав-
ственные занятия, индивидуаль-
ное консультирование, арт-
терапия, трудотерапия и др.

Для решения задач ресоциали-
зации дальнейшая реабилитаци-

онная работа пере-
носится в социаль-
ные реабилитацион-
ные центры, 
благодаря чему осу-
ществляется преем-
ственность реабили-
тационного процес-

са. Достичь ремиссии заболева-
ния можно только при грамотном 
сочетании всех возможных мето-
дов и строгом следовании прин-
ципам лечения и реабилитации. 
Эффективность помощи гораздо 
выше, если человек сам осознал 
свою проблему, изъявил желание 
с ней бороться и обратился за по-
мощью к квалифицированным 
специалистам.

Если вас или ваших близких 
уже настигла эта беда, то наши 
специалисты готовы оказать не-
обходимую медицинскую и пси-
хологическую помощь. Чем 
раньше человек попадет к специ-
алистам — тем больше его шанс 
вернуться к полноценной жизни 
и не потерять свое физическое и 
психическое здоровье оконча-
тельно.

Трезвость дарит счастливую жизнь
В КарачаевоЧеркесии проходит Неделя сокращения потребления алкоголя

Будьте здоровы!

МАРИАНА ТАШЕВА
врач  
Наркологического 
диспансера

Причин, по которым человек тянется к алкоголю, множество, а итог один — поломанная жизнь

В соответствии с Постановлением Правительства РФ от 31.08.2024 
№ 1195 «О внесении изменений в некоторые акты Правительства Россий-
ской Федерации» Главное управление Карачаево-Черкесской Республики по 
тарифам и ценам информирует:

1. Указом Главы Карачаево-Черкесской Республики от 05 сентября 2024 
№ 158 «Об определении системообразующей территориальной сетевой ор-
ганизации на территории Карачаево-Черкесской Республики» на террито-
рии Карачаево-Черкесской Республики в качестве системообразующей тер-
риториальной сетевой организации на 2025–2029 годы определен филиал 
публичного акционерного общества «Россети Северный Кавказ» — «Кара-
чаево-Черкесскэнерго» (ОГРН 1062632029778).

2. Потребителями услуг по передаче электрической энергии являются 
лица, владеющие на праве собственности или на ином законном основании 
энергопринимающими устройствами и (или) объектами электроэнергетики, 
технологически присоединенными в установленном порядке к электриче-
ской сети (в том числе опосредованно в случаях, предусмотренных пунктом 
5 Правил недискриминационного доступа к услугам по передаче электри-
ческой энергии и оказания этих услуг, утвержденных Постановлением Пра-
вительства РФ от 27.12.2004 № 861 (далее — Правил), субъекты оптового 
рынка, осуществляющие куплю-продажу электрической энергии на оптовом 
рынке для дальнейшего использования в экспортно-импортных операциях, 
а также энергоснабжающие организации, энергосбытовые организации, га-
рантирующие поставщики в интересах обслуживаемых ими потребителей 
электрической энергии (в отношении точек поставки каждого потребителя 
электрической энергии, обслуживаемого энергосбытовой организацией, 
гарантирующим поставщиком), системообразующие территориальные се-
тевые организации (в целях исполнения обязательств перед потребителями 
их услуг), моносетевые организации (по договорам, указанным в подпункте 
«в» пункта 3(2) Правил).

Лица, владеющие на праве собственности или на ином законном осно-
вании объектами по производству электрической энергии (мощности), 
являются (с учетом положений пункта 49 Правил) потребителями услуг по 
передаче электрической энергии в отношении объектов по производству 
электрической энергии (мощности) при приобретении ими электрической 
энергии (мощности) для собственных и хозяйственных нужд электростан-
ций.

3. Услуги по передаче электрической энергии, фактически оказанные 
с 1 января 2025 г. системообразующей территориальной сетевой органи-
зацией без заключения с ней договора, подлежат оплате после 28 февраля 
2025 г.: по единым (котловым) тарифам на услуги по передаче электриче-
ской энергии;

в объеме, соответствующем объему потребления электрической энергии 
с 1 января 2025 г., который определяется в порядке, установленном Прави-
лами недискриминационного доступа к услугам по передаче электрической 
энергии и оказания этих услуг, утвержденными постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 27 декабря 2004 г. № 861 «Об утверждении 
Правил недискриминационного доступа к услугам по передаче электриче-
ской энергии и оказания этих услуг, Правил недискриминационного доступа 
к услугам по оперативно-диспетчерскому управлению в электроэнергетике 
и оказания этих услуг, Правил недискриминационного доступа к услугам 
коммерческого оператора оптового рынка и оказания этих услуг и Правил 
технологического присоединения энергопринимающих устройств потре-
бителей электрической энергии, объектов по производству электрической 
энергии, а также объектов электросетевого хозяйства, принадлежащих 
сетевым организациям и иным лицам, к электрическим сетям», и Поста-
новлением Правительства Российской Федерации от 4 мая 2012 г. № 442 
«О функционировании розничных рынков электрической энергии, полном 
и (или) частичном ограничении режима потребления электрической энер-
гии», для определения обязательств по договорам с системообразующей 
территориальной сетевой организацией.

ОФИЦИАЛЬНО

Утерянный ПТС экскаватора 2008 года выпуска гос. рег. знак тип 
3 код 09 серия НН № 7994, СЕ 529204, зав. № VCEW160CI000121148, 
двигатель № 10664093 коробка передач (без номера). Основной вед. 
мост 1696600/ 1696609, цвет желтый, владелец ООО «Техник» ПСМ 
СВ 264920. СВР СЕ 73824, считать недействительным.
Утерянный аттестат об основном общем образовании 

00006000000 464, выданный Гимназией № 4 г. Усть-Джегуты микро-
района Московского в 2016 году на имя Холодова Михаила Вячесла-
вовича, считать недействительным.

В торговый центр «Тургеневский»
требуется уборщица. 

Обращаться по телефону: 8(928)025-01-61.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, e-mail: 
aminat.gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются када-
стровые работы по подготовке проектов межевания з/у, выделяемых 
в счет земельной доли з/у с к. н. 09:03:0000000:5976:5989:6121, с 
местоположением: КЧР, Хабезский р-н, СКП Нарт, примерно в 6 км, 
6,4 км и 8,4 км юго-западнее а. Али-Бердуковского (пастбище).

Заказчик работ: Шехмурзов Султан Хамидович (г. Ставрополь, 
ул. Чайковского, 12, тел.: 8(962)403-27-73). 

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обосно-
ванные возражения относительно размера и местоположения границ 
з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, аул Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, e-mail: 
aminat.gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются ка-
дастровые работы по подготовке проектов межевания з/у, выделя-
емых в счет земельных долей з/у с к. н. 09:03:0000000:6909:7471, с 
местоположением: КЧР, Хабезский р-н, СКП Черкесское, примерно 
в 4,2 км западнее а. Псаучье-Дахе (пастбище, сенокос) и примерно в 
7,1 км западнее а. Псаучье-Дахе (сенокос). Заказчик работ: Акбашев 
Асланби Мухамедович (КЧР, Хабезский р-н, а. Псаучье-Дахе, ул. Под-
горная, 7, тел.: 8(906)443-66-03). С проектами межевания з/у можно 
ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, 
ул. Комсомольская, 13. Обоснованные возражения относитель-
но размера и местоположения границ з/у принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу. Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, Ха-

безский р-н, аул Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, e-mail: 
aminat.gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются када-
стровые работы по подготовке проектов межевания з/у, выделяемых 
в счет земельных долей з/у с к.н. 09:03:0000000:3648:3752:3985, с 
местоположением: КЧР, р-н Хабезский, СКП Зеюковское, поле № 33 
(пашня); 09:03:0000000:3760:3838: одного исх. нет в ЕГРН, с местопо-
ложением: КЧР, р-н Хабезский, СКП Зеюковское, примерно в 5,2 км 
и 4,4 км северо-западнее а. Зеюко (пастбище); 09:03:0000000:3943 с 
местоположением: КЧР, р-н Хабезский, СКП Зеюковское, примерно в 
5,3 км северо-западнее а. Зеюко (сенокос, пастбище). 

Заказчик работ: Кетаов Амир Мухамедович (КЧР, г. Черкесск, 
ул. Октябрьская, 133, тел: 8(928)390-31-83).

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обосно-
ванные возражения относительно размера и местоположения границ 
з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по вышеуказанному адресу.

Реклама (8782) 26-36-34

Обособленное подразделе-
ние «Наркологический дис-
пансер» РГБУЗ «Карачаево-
Черкесский многопрофиль-
ный медицинский центр» 
находится по адресу: 
г. Черкесск, пр-т Ленина, 144.

Знаете ли вы, что сегодня, 
12 сентября,  отмечается 
«творческий» праздник — 
Международный день вяза-
ния крючком?

Эта техника вязания считается 
более простой, нежели вязание 
на спицах, чем обеспечивает себе 
на сегодняшний день огромную 
популярность. Так, согласно ана-
литике Google, интерес к вяза-
нию крючком официально пре-
высил интерес к вязанию на спи-
цах и продолжает расти. Начиная 
с 2011 года количество запросов 
о вязании крючком постоянно 
превышает количество запросов 
по вязанию на спицах, и эта тен-
денция, похоже, сохранится и 
дальше.

Что только сегодня не вяжется 
крючком. Это и вещи, и игрушки, 
и картины. Японка Тошико Хо-
риучи МакАдам вяжет детские 
игровые площадки для нацио-
нальных парков. А художник 
Нейтан Винсент продемонстри-
ровал даже связанную крючком 
раздевалку!

Площадь самого большого в 
мире одеяла, связанного крюч-
ком, составляет немногим боль-
ше 11 тысяч квадратных метров, 
и связано оно было скромной 
индийской женщиной Субашри 
Натараджан, поощряемой ком-
панией Crochet Queens. 

Изначально планируя выиграть 
титул в одиночку, Субашри очень 
скоро поняла, что ей нужна по-
мощь (еще бы!). Через соцсети 
она кинула клич, на который ото-
звались более тысячи человек в 
возрасте от 8 до 85 лет. Все они 
собрались вместе, чтобы объеди-
нить сотни секций размером при-
мерно метр на метр. Одеяло легко 
укрыло футбольное поле, на ко-
тором его и собирали. После под-
тверждения рекорда большая 
часть произведения была переда-
на благотворительным фондам.

Как видите,  вязание крючком 
давно стало своего рода формой 
самовыражения. Так что берите 
в руки крючок — и вперед!
По информации из открытых 
источников

Это интересно

Вяжите, вяжите, 
как вы только 
можете

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru


